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无痛分娩为何仅三成产妇接受？
今日女报 / 凤网记者 罗雅洁 通讯员 韩旭

生孩子究竟
有多疼？在医学
疼痛指数中，分
娩疼痛排在第二
位，仅次于烧灼
伤痛。而在今年
10 月 17 日第 19
个“世界镇痛日”
来临之际，一组
关于无痛分娩的
数据登上热搜：
全国无痛分娩的
整体普及率只有
30%，仍有近七
成女性承受着分
娩疼痛。

“ 忍 一 忍 就
过 去 了 ”“ 谁 生
孩子不疼的”“打
无 痛 对 孩 子 的
智力发育不好”
…… 时 至 今 日，
关于分娩疼痛的
传统观念在不少
人心中依旧根深
蒂固。其实，母
爱无需用疼痛来
证明，而且减轻
分娩疼痛，对产
妇、孩子都有好
处……

产房“静悄悄”的秘密
作为一名从业将近 20 年的

麻醉医生，湖南省妇幼保健院

麻醉手术科主任陈亮见过无数

产妇的分娩痛楚。

“ 我 2003 年 参加 工作， 当

时的产房氛围可以说是‘人间炼

狱’，产妇喊，助产士也喊。很

多产妇常常疼得受不了，哭号着

说再也不生了。”10 月 18 日，陈

亮告诉今日女报 / 凤网记者，如

今的产房与之前相比，变得“静

悄悄”了，其中最大的“功臣”

就是无痛分娩技术。

无痛分娩，也称硬膜外分娩

镇痛，通过一根细管持续注入

小剂量的镇痛药物，能够减轻

分娩疼痛，又不影响产程。据

介绍，湖南省妇幼保健院自 2011

年起规模化开展无痛分娩技术。

“当时，湖南省内的无痛分娩率

还 不 到 10%， 大 概 只有 2% 到

3% 的样子。”陈亮表 示，无痛

分娩在国外普及率很高，是辅

助生产的常用技术。但“生孩子

哪有不疼的”等传统观念在我

国依旧存在，“而且很多人还不

了解无痛分娩技术，怕对产妇、

对孩子产生不良影响”。

“现在，我们医院的无痛分

娩率和无痛分娩满意率都稳定

在 90% 左右。”陈亮自豪地说，

如今走在医院产房内，早已听

不到产妇痛苦的哀号声，只有迎

接新生命的喜悦。

产妇的要求才是最大的指征
虽然湖南省妇幼保健院的

无痛分娩率 稳定在 90% 左右，

但全国无痛分娩的整体普及率

只有 30%。这是怎么一回事呢？

在陈亮看来，这是因为很多

人对分娩疼痛存在误解。

分娩疼痛，只要忍一忍就可

以了吗？其实，分娩产生的剧痛

不仅会给产妇带来极大的痛苦，

也可能对产妇和胎儿的生命安

全造成威胁。

陈亮就遇到过很多这样的

产妇。“有一次，一个产妇在生

产过程中，血压一直上不来，通

过超声检查我们发现，产妇患

上了应激性心肌病，已经出现了

心衰症状，为了防止胎儿缺氧，

我们为她进行了紧急剖宫产。”

他分析，产妇应该是因为分娩

过程中产生的剧烈疼痛，导致

交感神经强烈兴奋，加之产妇

自身体质较弱，多重因素诱发了

应激性心肌病，“也可以说，她

这个病是‘疼’出来的”。

生孩子不疼，对产妇和孩子

都好。“特别是有妊娠期高血压

的产妇，疼痛可能会加剧血压

升高，越疼产妇越危险，选择

无痛分娩可以极大地提高生产

的安全性。”陈亮表示。

关于无痛分娩还有另外一

个误区，就是宫口开三指以上

才能上无痛。

“产妇的要求才是最大的指

征。” 陈 亮 介 绍， 实 际 上， 在

2018 年，国家卫健委印发《分

娩 镇 痛 试 点 工 作 方 案

（2018-2020 年 ）》

和《 分 娩 镇 痛

技 术 操 作 规

范》，明确了

产 程 开 始 后，

产 妇 有 要 求，

在产程的任何阶

段 都可以打上 无

痛。“只要确定进入产程了，产

妇要求打无痛，我们就可以打。”

针对无痛分娩全国平均普及

率仅 30% 这一问题，陈亮也分

析了原因 ：“一是无痛分娩要额

外收费，对于很多条件不好的

家庭来说，确实会犹豫。二是

麻醉医生人力不足，专科医院

情况还好，比如我们医院的麻

醉医生是 24 小时待命的。综合

医院，特别是县级的综合医院，

有各种各样的急诊手术，没有办

法留出一个麻醉医生专门做无

痛分娩。”

同时，对无痛分娩的认知不

够依然是原因之一。“在城市里，

大家获得的科学信息多，但在

一些县城和农村，有些人的老

观念改不过来，认为生孩子疼

是正常的，无痛分娩会对产妇

和孩子产生不良影响。”

因此，陈亮和麻醉手术科的

同事们仍在科普无痛分娩。“我

们专门做了一个视频号，为产妇

答疑解惑，希望更多的产妇能

对无痛分娩有正确认知，能有

更安全舒适的生产过程。”

科普 >>

什么是早产儿追赶性生长
文 / 胡娜（湖南省儿童医院儿童保

健所） 

早产宝宝出生后早期，与足月宝

宝一样会出现生理性体重下降，而且

下降的幅度更大。此外，有相当一部

分早产宝宝在一段时间内还会有一

个生长缓慢的过程，从而偏离正常的

生长曲线。一旦宝宝的并发症得到控

制，营养摄入充足，他就会出现加速

生长，恢复到原来的生长轨迹上来。

此时，他的生长速度要高于同性别、

同月龄的正常足月宝宝。这种加速生

长的趋势就叫追赶性生长。但追赶

性生长并不是长得越快越好。目前很

多研究发现，低出生体重儿出生后

追赶生长的速度过快，长大以后更容

易发生成年慢性疾病，比如肥胖、糖

尿病、高血压、冠心病等。因此，对

早产宝宝既要保证追赶性生长，尤

其是线性生长，又要注意体重不要

增加过快，以免影响宝宝远期健康。

孩子爱上网可致视力下降
文 / 欧阳静（湖南省儿童医院眼科） 

一个视力健康的孩子，其视力

一般在 1.5 左右。随着信息技术的

发展，电子产品的普及，使用电脑、

手机的孩子越来越多。孩子的视网

膜还没有发育成型，长时间对着电

脑和手机屏幕就会造成视力急剧下

降。现在，不少孩子在上幼儿园时

就出现近视，而此前，在家用电子

产品比较少的时候，孩子的视力问

题并没有现在这么严重，可见这类

产品对孩子的视力伤害有多大。如

果家长 对于孩子上网不加以控制，

孩子不但会出现视力问题，而且会

因为不常运动而体质差。因此，建

议家长要监管好自己家的孩子，可以

适当让孩子上网看看新闻和综艺节

目，却不宜长时间对着电脑，不利于

孩子的健康。同时，家长应经常带

孩子到户外走走，参加一些有意义

的活动，帮助孩子健康成长。

给宝宝选择纸尿裤有方法
文 / 谢晶晶（湖南省儿童医院新生儿

科） 

一般来说，刚出生的婴儿较安

静，选纸尿裤只在大小和质量上选

择。大宝宝会因为爬上爬下，容易

产生纸尿裤松动现象，加上不同的

大宝宝体型不一，如果纸尿裤的腰

部设计不适合宝宝的体型，纸尿裤

就会包不住宝宝的屁股，而造成纸

尿裤松脱。因此，家长需留意纸尿

裤是否有伸缩弹性的剪裁或设计，

特别是腰围部分。同时，好的纸尿

裤，不论宝宝如何活动，都不容易

产生外翻，从而造成松脱掉落或漏

尿的情况。建议父母先至卖场索取

纸尿裤体验包试用，或是做一些简

单的测试，如用脸碰触纸尿裤，检

查它的材质；对着纸尿裤吹气，感

受透气度，通常越薄的纸尿裤透气

性越好，有助于减少宝宝细嫩肌肤

的负担。

怎么看宝宝身上出现这三种
斑
文 / 姚璐璐（湖南省儿童医院新生

儿四科） 

一、咖啡斑。如果宝宝身上出

现 6 个或 6 个以上的直径为 1.5cm

的咖啡斑，应及时就医，谨防神经纤

维瘤的可能性。二、红色斑。这是新

生儿时期的一种良性皮疹，主要表

现为全身皮肤遍布红色皮疹，有的

是不规则的大小红色斑片，有的则是

高出皮面的红色斑丘疹，多发生在出

生后的 1-2 天内，有的会在一周内消

失，只要做好新生儿的护理，不要

捂到、热到就会慢慢消失。三、黑色

斑。本来，皮肤黑色素细胞是正常

分布的，如果在皮肤的真皮层出现

了黑色素细胞，而且聚集到了一块

儿，就会形成先天性色素痣。对于

新生儿来说，如果头部的痣大于 9cm 

或身上的痣最长部分超过了 6cm，那

就要警惕病变，应咨询医生采取治疗。

家长这样护理患急性肠梗阻
幼儿
文 / 张宇婷（湖南省儿童医院急诊综

合病房）  

对于肠梗阻，成人小孩都有可

能发病，尤其是两岁以下孩子发病

的情况并不少见。患儿常有腹痛腹

泻肚胀等症状，不及时处理危害很

大。应该如何应对呢？对于幼儿肠梗

阻，不管是什么原因引起的，家长发

现相关症状后不可给患儿喂任何食

物，包括水，并注意观察腹疼、呕吐

及排便排气情况。如有疼痛明显或

腹胀明显加重等现象时，说明病情加

重，应及时送医院诊疗。幼儿肠梗阻

可根据情况来选择合适的疗法，而

对于治疗后的患儿，家长平时要注意

孩子饮食调理，少吃或不吃生冷食

物，如生白薯、花生、豆类等，防止

胃肠受刺激后梗阻复发。另外还要

注意保暖，勿着凉感冒。

问：任何人都能打无痛分娩吗？
答：首先要对产妇进行评估，无

椎管内麻醉禁忌、脊柱无异常或畸形、

穿刺部位无感染、凝血功能无异常，

方可实施分娩镇痛。产妇正式临产，出

现疼痛且规律有效的宫缩，且宫口开

始扩张，就是进行分娩镇痛的最好时

机。

 

问：打了无痛分娩后产妇还有力
气生孩子吗？

答：无痛分娩的用药只是阻断感觉

神经向大脑传递疼痛信号，对运动没

有明显影响，99%的产妇都可以下床活

动。另外，生孩子的主要动力是子宫收

缩产生的推力，憋气用力只是辅助。而

且，无痛分娩可以让产妇在第一产程中

得到充分休息，为第二产程积攒体力，

更有利于完成分娩。

 

问：打了无痛分娩后会腰痛吗？
答：产后腰痛与无痛分娩无关。调

查表明，超过 50%的怀孕女性都有过

腰背痛，存在多种原因：1.妊娠期子宫

增大，腹围增加，为维持身体平衡，重

心前移，脊柱腰段过于前凸，胸椎后凸，

腰椎前后纵韧带关节松弛，使腰椎更

不稳定，易于发生肌肉损伤。2.妊娠

期缺钙。3.产后激素水平的变化，使

妈妈的脊柱韧带和关节变得非常松弛。

4.产后过度休息，喂奶及抱新生儿的

姿势不当，也会导致腰背痛。

 

问：打了无痛分娩还可以喂奶吗？
答：可以。无痛分娩的麻药是直接

注入产妇的脊椎内，其药物发挥作用也

只会在腰椎部分，而且，这个药物在

产妇体内代谢的过程会很快，进入产

妇血液并随乳汁分泌的剂量更是微乎

其微。

关于无痛分娩的问与答


